

Facultad de Psicología

Informe de Trabajo Final de Grado

Montevideo, 20 de marzo de 2023

Estudiante: Gustavo Larrosa

Tipo de Trabajo: Monografía

Título del trabajo: La población uruguaya actual Nativos, africanos, europeos, latinos, migrantes: Una mirada desde el psicoanálisis y la antropología

Docente tutora: As. Magíster Verónica Pérez Horvath

Docente revisora: Prof. Adj. Dra. Mónica Olaza

Período solicitado para la defensa: Abril, 2023

1. Aspectos formales

El trabajo presentado por el Bachiller Gustavo Larrosa cumple con los requisitos solicitados en cuanto a presentación de resumen, introducción, desarrollo y conclusiones, aportando referencias bibliográficas que siguen en general las normas APA. El tipo de letra, tamaño e interlineado se ajustan a lo solicitado. La escritura es clara, si bien para la entrega final convendría una revisión más apurada del texto para corregir varios problemas de edición identificados en el mismo.

2. Articulación

El trabajo titulado “La población uruguaya actual Nativos, africanos, europeos, latinos, migrantes: Una mirada desde el psicoanálisis y la antropología” aborda una temática importante para el campo de las ciencias humanas en general y para la psicología en particular. La perspectiva interdisciplinar a partir de la cual se articulan los contenidos agregan además interés a la propuesta. La pregunta central que organiza el recorrido de este trabajo es la conformación de la “identidad” de los uruguayos. Para dar cuenta de esta pregunta, el bachiller organiza su trabajo en dos partes: la primera presenta datos

históricos que describen la composición poblacional del Uruguay desde su surgimiento como nación, a partir de diversas integraciones genéticas y étnicas. En la segunda parte del trabajo integra nociones de la psicología y el psicoanálisis, abordando nociones referentes a la construcción del otro como extraño. Se siente la falta de un desarrollo un poco más profundo de la noción de identidad, concepto que posee toda una riqueza de matices dentro del campo de la antropología social y también dentro del psicoanálisis. Dentro de ambas disciplinas podemos encontrar además críticas importantes a la concepción de la identidad nacional en términos de esencia. Se entiende que tener en cuenta estos aspectos podría permitir, a futuro, una complejización del tema propuesto en este trabajo. Se espera que en la instancia de defensa el postulante pueda integrar en alguna medida esta mirada crítica acerca del concepto de identidad a partir de los aportes de la antropología y el psicoanálisis.

3. Proceso de tutoría

La realización de este trabajo implicó para Larrosa el desafío de articular los diferentes saberes que componen su recorrido académico, que incluyen la biología, la antropología biológica y la psicología. El esfuerzo por abordar un tema tan complejo y vasto como la identidad desde estas tres diferentes perspectivas conllevó dificultades y tensiones que se reflejaron en cierta discontinuidad en el proceso de tutoría. Entendemos que el bachiller ha logrado superar varias de estas dificultades, logrando presentar un trabajo final que podría convertirse, con un poco más de tiempo y dedicación, en una interesante y productiva línea de investigación dentro del campo de los estudios sobre identidad en el Uruguay.

4. Consideración final

Se trata de un trabajo que aborda una temática compleja pero prometedora en tanto campo de investigación, a través del cual el estudiante busca responder a sus inquietudes acerca del proceso de conformación de la identidad de los uruguayos desde diferentes perspectivas y campos del saber, y a partir de un punto de partida original como es el aporte genético de la población del Uruguay. Se sugiere su pase a defensa pública.



As. Mag. Verónica Pérez Horvath